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辽篮赛季回顾之三

在韩德君受伤的情况下，辽宁本钢男篮止步于半决赛结束了这个
赛季。这虽然对于大多数人来说是一个可以接受的结果，球队在最后
几场比赛中表现出的斗志也令人欣慰，但是并不能掩盖这个赛季球队
身上存在的一些问题与不足。

比如球队的阵容结构是否合理，为什么在伤了一名主力的情况下
会带来如此大的影响？球队的阵容厚度是否充足，为什么季后赛只靠
3人得分？如何总结这些问题，并找到答案，将是辽篮在今年夏天里
必须要做的事情。只有这样，才能让球队以一个更好的姿态去迎接未
来崭新的挑战！

反思我们的问题出在哪？

阵容结构不合理
阵容厚度显不足

阵容结构并不合理

韩德君引发多米诺效应
还记得辽篮主帅郭士强在赛季结束之后发出的

感慨，“如果有韩德君在的话，相信我们一定有机会突
破这一轮，甚至是卫冕成功”。的确，韩德君的缺阵给
辽篮带来了太大的影响，这种局面让人有些无奈，但
同时也值得警惕。

一直以来，辽篮的阵容结构就不算特别合理，球
队在后卫线上囤积了太多出色的球员，内线也有韩德
君和李晓旭这样的支柱，但是在锋线3号位上他们一
直处于捉襟见肘的状态，如果不是长期让后卫出身的
刘志轩摆渡到这个位置上的话，实际上队中的真正3
号位球员只有贺天举和丛明晨。

前者在经历膝盖大伤之后仍处于重新找回状态
的阶段，后者又相对年轻尚未真正成长起来，在这样
的情况下，侧翼位置上的3号位已经成为了几个赛季
以来辽篮身上一直存在的薄弱环节。在以往很多场
比赛中，都可以感受到对手 3号位上取得的优势，比
如周鹏、李根、翟小川还有如今的沙拉木，都曾在这个
位置上给辽篮留下深刻的回忆。

而当辽篮阵容齐整的状态下，尤其是内线有韩德
君坐镇、外线有郭艾伦串联的时候，3 号位的薄弱能
够最大限度地被掩盖，在辽篮的进攻体系中其实也淡
化了 3号位的作用，大部分情况下只是协助内、外线
进行串联，保证球队运转，至于终结进攻的方式，最常
见的情况也就是刘志轩在底角等待空位投三分球。

但是当韩德君受伤缺阵之后，辽篮在内线的绝对
高度不再占优势，甚至在面对一些强劲对手的时候还
会处于劣势。在这样的情况下，辽篮在3号位上的薄
弱就被毫无保留地暴露了出来，给整个球队的攻防体
系带来了如同多米诺骨牌倒塌般的严重影响。

这一点在半决赛输给新疆队的比赛中尤为明显，
当对方身高2.03米的沙拉木站上3号位的时候，辽篮
竟然不得不用身高1.93米的控卫郭艾伦去对位防守，
这种错位防守并不是一种合理的选择，因为在身高相
差10厘米的情况下，郭艾伦会增加很大的防守压力，
这对于一名还要肩负球队进攻大旗的核心球员来说
的确是不小的消耗。

但遗憾的是，这种不合理的对位却已经是辽篮能
够拿出的最好办法，在 3 号位明显处于弱势的情况
下，辽篮不得已安排了球队中防守能力最好的球员去
填补这个窟窿。但如果是常规赛的一两场比赛，这种
做法还可以起到一定的效果，但是在一个漫长的系列
赛中，终究无法一直解决问题。所以在第四场和第五
场比赛中，已经被过度消耗的郭艾伦再也无法限制沙
拉木的发挥，也影响了自己的进攻状态，辽篮更是没
有了任何翻盘的机会。

所以说，这一次韩德君的受伤，对辽篮影响最大
的其实还不是内线，而恰恰是此前一直处于被掩盖和
保护状态下的侧翼，也彻底暴露了辽篮阵容结构的不
合理之处。

阵容厚度尚显不足

全队不能只靠几人得分
辽篮在这个赛季中还有一个令人遗憾之处，就

是球队的进攻火力过于集中，尤其是在韩德君受伤
缺阵之后，球队几乎每场比赛都只有郭艾伦和两名
外援能得分上双，凭借这样的火力分布想要在季后
赛中走得更远，的确是非常艰难。

先看这样一组数据：本赛季辽篮只有四名球员
能够做到场均得分上双，分别是两名外援和本土球
员中的郭艾伦、韩德君。但是在五年之前，辽篮刚刚
重返总决赛的最初两个赛季里，他们都是能够做到6
人场均得分上双的，另外那两个球员分别是李晓旭
和贺天举。

令人遗憾的是，随着后来李晓旭和贺天举先后
遭遇严重的伤病，两人都陷入了养伤、恢复、复出、找
状态这样一个漫长的过程，而且从两个人所遇到的
伤病来看，尽管如今已经重新回到球场，但是想要再
重现自己的巅峰状态，确实也有很大难度。

受此影响，辽篮从 2016-2017 赛季开始至今，已
经连续三个赛季只有四名球员可以得分上双了。这
其实对于辽篮来说还不算是最为致命的，毕竟 CBA
很多球队也基本上就是这么一个状况，只有个别整
体实力突出的球队才能拥有更广泛的进攻点，
比如广东队。

但是应该让辽篮感受到危机的是，在这四
个人之外，球队处于场均贡献 10分以下至 5分
以上的第二梯队中，同样呈现了下滑趋势。比
如在 2016-2017 赛季，当时辽篮受到的伤病影
响很大，贺天举和李晓旭同时赛季报销，但是第
二梯队中仍然能有四个人（未含只打一场的贺
天举），其中最好的数据能达到9.6分，最低数据也是
5.2分，总体上为球队场均贡献出26.8分。

而到了夺冠的2017-2018赛季，这个梯队的表现
就已经开始呈现出下滑趋势，首先从人数上下降到
三个人，然后其中的最高数据也下降到 8.1 分，虽然
最低数据有 5.9 分，但是在整体少一人的情况下，这
个梯队场均能为球队贡献的分数下降到了20.3分。

到了刚刚结束的这个赛季，球队在第二梯队中
的人数依旧保持在三名没有改变，其中的最高数据
略有增长达到8.2分，但是最低数据却下滑到了5分，
险些跌出这一梯队。而第二梯队整体为球队贡献的
分数更是下降到了只有18.9分。

从这组数据中不难看出，辽篮在李晓旭和贺天
举遭遇重大伤病之后，基本上彻底失去了两个可以
场均得分上双的稳定得分点，而且在第二梯队也就
是轮转阵容上，得分能力也在逐年退步。

这种现象直接反映出辽篮目前的阵容厚度，并
不像人们想象中那样充足，第二梯队或者说轮转阵
容在攻击力上的不足，让球队的主要得分点承受了
更大的压力，这不仅会在常规赛中增加他们的消耗，
更会成为季后赛中对手针对的目标。

结束语

一直以来，本土阵容的实力与厚度，都是辽篮引
以为傲之处，我们的本土阵容中汇集了很多拥有国
家队经历或者其他国字号梯队经验的球员。但是从
最近几个赛季的情况来看，辽篮也到了一个需要重
新审视自身阵容的时候。

可以说，无论是阵容结构的合理性，还是阵容厚
度的充实性，辽篮其实都没有达到一个特别理想的
状态。尤其是作为一支立志于争夺冠军，甚至想要
建立王朝的球队而言，显然还有很多需要补充和调
整的地方。

在未来，CBA还会进一步延长常规赛，让整个赛
季变得更强。任何一支想要走到最后的球队，都必
须有比对手做更充分的准备，有更充足的储备，才有
可能最大限度规避漫长赛季中可能出现的意外风
险，让自己在进入季后赛以后能够游刃有余地应对
各种不同的困难。
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